
 

 

Conseil de Quartier CROIX ROUSSE EST et RHONE 

 

Compte-rendu de la "réunion mensuelle" du mardi 20 mars 2012 

 

 

 
Feuille de présence 

 

- Présents : 

Bureau : Brigitte ALBAN – Fernand CHAMBON -- René CLOCHER (CIL) – Nicole 

DUBOIS-CHABERT -- Richard DUMON -- Patricia JEZEGOU -- Guy MORET-- Jean-Pierre 

QUENARD – Elisabeth SAUVAGEON-- Philibert VARENNE (Associations) 

Elus : Jean TRUC (élu référent) 
Autres Participants : Marielle BALDELLI -- Jean-Michel BAREDELANG-- Christiane BESSENAY –     

Hervé CARRET – Jean CHABERT--Alain FABRE -- Mireille GIRARD – Gilles LIOZON –    

Sébastien MESSERSCHMIDT -- Stéphane PAPILLON -- Jacques RETY--Sylvie ROBERT  

 

- Absents excusés :  

Bureau : Yves BOTTON –Véronique NETHER -- Véronique POMIES 
Autres Participants : Anaïs LANCIEN 

- Absents : 

Bureau : Danielle CORDIEZ -- Muriel NEMOZ (Commerçants) -- Fabienne 

VEYAN-PELISSIER (Institutions locales)  

 

- Rédacteurs : N. Dubois-Chabert et JP. Quénard 

 

 

 

 

Un secrétaire de séance est désigné : Nicole Dubois-Chabert. 

 

En préalable à la réunion,  

suite aux attentats de Toulouse et de Montauban, 

les participants expriment leur émotion et réaffirment, face à la violence aveugle, au racisme et à 

l’intolérance religieuse, l'importance qu'ils attachent au débat citoyen et à la Démocratie Participative, 

facteur de cohésion et de pacification sociale. Ils s'associent pleinement à la douleur des familles 

endeuillées. 

 

 

 

 



 

 

1/ Le point sur les actions d’insertion sociale dans notre quartier 

 

A la demande du Conseil de Quartier Est et Rhône il était prévu ce jour une intervention de Rabia Aziz, élue 

du 4ème arrondissement en charge de l’insertion sociale, qui devait être accompagnée par Vincent Fuchs, 

conseiller technique, principal spécialiste des questions d’insertion auprès de la Ville de Lyon. 

Rabia Aziz et Vincent Fuchs se sont excusés de ne pas pouvoir se joindre à nous, en raison de la cérémonie 

organisée à Lyon en mémoire des victimes des attentats de Toulouse et Montauban, à laquelle ils assistent ce 

soir ainsi que de nombreux élus. 

Cette intervention sera donc reportée à une date ultérieure. 

 

De même, David Kimelfeld, maire du 4
ème

, qui envisageait de participer à notre réunion pour faire un point 

sur la grève en-cours des éboueurs, s’est excusé de ne pas pouvoir venir, pour cette même raison. 

 

 

 

 

2/ Actualités générales  
 

 

- Editorial du Maire  : révision du PLU 

(Lyon Citoyens de mars 2012)  

 

Une réunion publique sur le PLU est programmée par la Ville le lundi 26 mars à 20h00 en mairie.  

Pour présenter notamment le calendrier et la longue procédure de révision du PLU… 

 

A cette occasion, David Kimelfeld ré-insiste dans cet éditorial (comme il l’avait déjà fait de vive voix lors de 

notre réunion mensuelle de février) sur la nécessité de mobiliser les jeunes sur cette concertation car ils 

seront la ville de demain… 

JP Quenard partage tout à fait ce souhait …si l’objectif est d’associer toutes les générations sans 

exception…sans privilégier certaines tranches d’âge au profit d’autres. 

En effet, les jeunes d’aujourd’hui représentent plutôt bien les jeunes de demain.  

Et les familles, adultes et seniors d’aujourd’hui représentent plutôt bien, quant à eux, les familles, adultes et 

seniors de demain…  

 

 

- Modification n°10 du PLU  

 

Rappel : une « modification n°10 » de l’actuel PLU est envisagée pour protéger certains espaces verts, sans 

prendre le risque d'attendre l’issue de la longue procédure de révision. 

Une visite sur site avait été organisée à ce sujet par Jean Truc le 18 janvier 2012, en lien avec les CQ et les 

CIL du 4ème. Un point est fait en réunion sur cette visite et les différents lieux concernés. 

(se reporter au compte-rendu diffusé sur nos Forums) 

 

 

- Préparation de l’AG du 27 mars 2012 à 20h30 en mairie  

 

Lors de cette AG, il sera procédé au renouvellement de Véronique Nether, qui a déménagé de Lyon. 

Il est donc fait appel à candidatures pour renouvellement partiel du Bureau.  

Mireille Girard se déclare candidate en séance. 



Toute personne intéressée peut présenter sa candidature lors de l’AG ou mieux, avant l’AG, par mail auprès 

de Jean-Pierre Quénard . Info à diffuser sur nos Forums.  

 

Est également évoquée la nécessité de renouveler les correspondants des collèges « Commerçants » et 

« Institutions locales » qui ne sont plus en mesure d’assurer leur mission.  

Mais ce renouvellement sera fait indépendamment de l’AG, puisque ces correspondants sont nommés par la 

Mairie et non tirés au sort. 

 

Comme l’année dernière, le Conseil de Quartier fera une synthèse des actions menées en présentant un 

diaporama. Il y aura aussi un apéritif en fin de réunion. On proposera aussi des questions écrites. 

 

Plusieurs participants sont volontaires pour afficher l'information dans les allées d’immeubles. (une 

répartition est faite selon les secteurs géographiques). 

 

 

- Place Bertone 

 

Jean-Pierre Quénard rappelle que le Conseil de Quartier Est et Rhône a soutenu les demandes des habitants 

sur les problèmes évoqués alors de sécurité, de salubrité, de maintenance et d’occupation de l’espace public 

(cf. les comptes-rendus précédents d’avril et mai 2011) mais n’a pas expressément demandé un 

réaménagement complet de la place. Il y a plusieurs options possibles... 

  

Jean Truc rappelle qu’une réflexion a été engagée pour répondre à ces demandes et qu’elle conduit à un 

réaménagement permettant de bien traiter les différents problèmes soulevés par les habitants pour un coût 

prévisionnel d’environ 200.000 €. 

(Concernant les questions de financement et d'enveloppes, voir la communication très claire d' Emilie 

Sellès, Directrice de Cabinet du Maire, en date du 19 mars [sur nos Forums] )  

 

Sylvie Robert (membre d’un collectif à l’origine d’une pétition sur ce sujet) indique son désaccord sur ce 

réaménagement considérant qu’il s’agit d’un montant trop conséquent et qu’elle ne voit pas la nécessité de 

travaux d’une telle ampleur.  

Les avis sont divers. Certains participants partagent cet avis; mais d'autres trouvent qu’il serait dommage de 

renoncer à ces travaux. 

Jean Truc indique que ce coût n’est pas aberrant pour ce type de travaux et s'engage à fournir à titre indicatif  

les coûts standards de certaines prestations de base (bancs, etc…). 

 

Une réunion publique de concertation est programmée en mairie le mardi 27 mars 2012 à 18h30 au cours 

de laquelle les différents scénarios seront présentés. 

 

Jean-Pierre Quénard va diffuser sur nos Forums le compte-rendu détaillé (assorti des plans) de la précédente 

réunion organisée par la Mairie le 26 janvier au Café Ben et Badis, qu’il vient juste de recevoir (s’y 

reporter). Ce qui permettra à chacun de se faire une opinion avant le 27 mars...  

 

 

- Collège M. Scève 

 

Dans le cadre de la prochaine fermeture du Collège Maurice Scève,  la question se pose :  

1/ quant au devenir des locaux du collège qui appartiennent au Conseil Général ? Il est à ce jour prévu que 

la MEJ + la crèche + des équipements sportifs y soient transférés ? A suivre..  

2/ quant au devenir des locaux actuels de la MEJ (rue Dumont d'Urville) ? toujours pas de réponse  

La question reste posée. A suivre...  



 

- Carnaval de la MEJ 

 

Nabila Ben Mabrouk, Directrice de la MEJ, nous a proposé de participer à la diffusion de ses tracts et 

affiches concernant le Carnaval de la Croix Rousse du 7 mars.. JP Quenard s'excuse de n'avoir pas pu relayer 

à temps cette demande (et s'en est excusé auprès de la MEJ) .. mais l'initiative est intéressante. Nous nous 

mobiliserons l'an prochain... avec enthousiasme !  

 

 

- Accès aux dossiers d'autorisations des terrasses pour la saison 2012 

 

Jean-Pierre Quénard a demandé un rendez vous auprès de Sandra Garcin afin de prendre connaissance des 

plans d'autorisations du quartier (et ainsi répondre aux demandes légitimes des habitants et préparer notre 

"audit des terrasses" 2012). 

 

 JP Quenard précise que sont concernées à la fois 

-  les autorisations saisonnières (celles qui concernent la période mai à septembre) (et qui sont attribuées 

par la Mairie Centrale, après avis de la Mairie d'arrondissement, en février de chaque année et pour la durée 

de la saison / non reconductibles)  

-  et les autorisations permanentes (qui sont attribuées au coup par coup sur demande)  

 

Emilie Sellès, Directrice de Cabinet du Maire, a souhaité que, préalablement et pour des raisons d'efficacité, 

une liste des établissements concernés soit envoyée à la Mairie, pour préparer la consultation des dossiers. 

Cette liste sera donc envoyée.  

Certains participants s'étonnent néanmoins que la Mairie ait besoin de cette information et que ce soit au CQ 

Est/Rhône d'établir la liste des établissements a priori autorisés sur le quartier...  

 

A noter : ce sujet est vraiment d'actualité : par exemple : Place Bertone (où la question des terrasses est très 

centrale dans la concertation actuelle sur les futurs aménagements) et Place Commandant Arnaud (où 

certains habitants nous ont encore interrogés récemment sur l'extension des terrasses ) 

 

 

- Formation de "Portage Projet Evenementiel" 

 

Une formation est proposée par la Mairie. Elle est ouverte à 2 volontaires par conseil de quartier. 

JP Quénard rappelle qu'il faut s'inscrire au plus vite auprès de Sandra Garcin (Mairie de Lyon 4 )... ces 

formations devant avoir lieu en avril prochain..  

 

 

- Travaux de proximité et "petites questions"  

Pour mémoire (sachant que ces points seront transmis à Sandra Garcin, technicienne d’arrondissement)  

 

 * Bancs cassés 

Il est signalé un banc cassé rue de Belfort et un à proximité du nouveau cimetière (à remonter bien que ce ne 

soit pas dans notre secteur...) 

Concernant les bancs cassés de la Place Bertone.... Voir concertation en cours  

 

 * Elargissement du trottoir rue Dumenge (face au "bistrot fait sa broque")  

Il nous est signalé (à nouveau, car ce n'est pas la première fois que cette question est évoquée) que le trottoir 

qui longe la maison en débord est extrêmement étroit et pose un réel problème aux passants et interdit la 

circulation des poussettes ... A inscrire au prochain budget de proximité ?   



 

 

- Cours d’Herbouville 

 

Suite à nos questions et notre souhait de voir ouvrir sans tarder la concertation sur Herbouville,  

 

1/ Jean Truc nous informe qu’une réunion publique de concertation (organisée par la Mairie du 1er 

arrondissement) est programmée le lundi 23 avril 2012 (lieu et horaire à préciser) au cours de laquelle le 

Grand Lyon fera un nouveau point sur le réaménagement de la place Chazette (programme, travaux, 

calendrier…). 

 

2/ Concernant le projet de réaménagement du Cours d’Herbouville intégrant la problématique des modes 

doux (liaison avec Caluire), Jean Truc précise qu’une réunion de concertation (organisée cette fois par la 

Mairie du 4ème arrondissement) sera programmée courant mai.  Date à définir... lieu probable : Ecole 

Lapierre... A suivre...  

 

 

- Place Commandant Arnaud 

 

Jean-Pierre Quénard rappelle que le Conseil de Quartier Est et Rhône est toujours dans l’attente d’une 

proposition pour régler enfin le problème du stationnement sauvage. 

 

Jean Truc indique que la décision de lancer l’étude pour à la fois empêcher le stationnement sauvage et 

garder le passage pour les véhicules de secours a été prise. Il évoque l’accès éventuel des pompiers depuis 

un passage à partir de la contre-allée et barrière (comme pour la place Saint Jacques où cela semble 

fonctionner) ainsi qu’un possible lien avec la création d'un jardin pédagogique devant le primaire. 

(ce projet de création de jardin pédagogique, qui est évoqué (sans plus de détail) depuis plusieurs mois, a 

pris du retard car le technicien du Grand Lyon chargé du dossier a été temporairement indisponible)  

 

Le CQ Est et Rhône attend avec une grande impatience des propositions de scénarios et le lancement d’une 

concertation avant l’été. 

 

 

- Stationnement Hôpital 

 

Jean Truc rappelle que des négociations ont actuellement lieu avec l’hôpital en vue d’autoriser le 

stationnement sur le parking visiteurs pendant la nuit avec un tarif adapté pour les habitants, les clients du 

théâtre et des restaurants. 

 

 

- Projet immobilier « Maison de l’Avocat » (Parcelle de 525 m² rue Dumont d’Urville) 

 

Les habitants du n° 14 de cette rue ont appris que sur la parcelle située à l’angle de celle-ci (actuellement 

occupée par une maison de ville et un jardin, dite « Maison de l’avocat ») un permis de construire était 

déposé, mais non validé à ce jour, en vue d’une construction R+7. S’ils ne sont pas opposés à une 

construction, ils souhaiteraient notamment la préservation des espaces verts. 

Ce qui ne sera pas facile car le PLU, dans sa version actuelle, permet ce type de construction. 

Jean Truc précise que les objectifs de la mairie pour toutes les nouvelles constructions est de préserver les 

espaces verts, respecter les règles HQE, et affecter 20% du programme en logement social. 

 

 



- Square Mattelon 

 

Rappel : le projet consiste à réaménager cet espace (qui se trouve en prolongement nord-est de la place 

Commandant Arnaud), et en particulier les jeux d’enfant qui nécessitent semble t'il d’être entretenus. 

Budget prévisionnel : 200 000€ 

 

Jean Truc indique que, comme annoncé lors de la réunion de concertation organisée par la Mairie le 6 mars 

aux «Galets bleus »,  les plans du projet sont affichés et consultables par tous en mairie ou au gymnase 

Maurice Scève. Cela jusqu’à fin mars. 

Il précise que deux hypothèses d’aménagement sont envisagées. 

 

JP Quenard regrette que le délai soit si court et demande qu’il soit prolongé jusqu’à mi-avril. En tous cas 

cette information sera relayée sur nos Forums. 

 

Une pétition à l’initiative des habitants proche de ce lieu circule actuellement considérant que les 2 

hypothèses proposées n’en sont en fait qu’une seule et demandant une 3ème proposition de simple 

aménagement (en conservant, comme cela avait déjà été demandé par les habitants et par le CIL « Sauvons 

les pentes », une partie « calme » non dédiée aux jeux pour enfants)  

 

Jean Truc précise que rien n’est encore décidé et qu’une nouvelle réunion de concertation aura lieu fin 

avril sur le sujet. 

 

JP Quenard demande que le choix reste clairement ouvert entre les deux possibilités : 

o Intégralité de la place avec des jeux d’enfants (avec les 2 hypothèse d’aménagement proposées par 

la Mairie)  

o Ou un ½ espace calme et un ½ espace jeux. 

 

 

- Questions diverses  

 

Richard Dumont rappelle une nouvelle fois la vitesse excessive des véhicules sur la rue Dumont d’Urville 

(et rappelle la demande récurrente du Conseil de Quartier Est et Rhône d’y placer des ralentisseurs…)  

Il regrette d’une façon générale que les problèmes de voierie soient trop souvent traités au coup par coup 

sans vue d’ensemble. 

 

Il apparaît évident à tous qu’une réflexion générale préalable sur le secteur et/ou une présentation 

d’ensemble par les experts du Grand Lyon serait souhaitable avant tout nouvel aménagement de quelque 

nature que ce soit. Cela permettrait d' associer les habitant sur la base de réalisations cohérentes d’autant 

plus si elles sont étalées dans le temps. 

 

 

PROCHAINE REUNION MENSUELLE ouverte à tous :  

MARDI 17 AVRIL 2012 à 19h00 (exceptionnellement Mairie du 4ème, en raison des vacances scolaires) 

     


